



Rapport Annuel

2020
|
2021

Second rapport du
quinquennat 2019 -
2024



La Fondation d'entreprise Libellud

Une volonté d'agir inébranlable

C'est en plein Covid 19 que notre fondation, à l'instar de la société française, a débuté cette saison 2020-2021. Nous n'avions pas prévu de plan qui puisse se déployer au cours d'une épidémie aussi longue. Nous avons donc improvisé de nouveaux modes de fonctionnement et réfléchi avec nos lauréats à leur besoin pour pouvoir faire face aux nouvelles difficultés.

Notre première mesure de soutien a été de verser les tranches de nos engagements pluriannuels dès l'été 2020. Nos lauréats ont ainsi pu rassurer leurs créanciers sur leur solvabilité et envisager un déploiement rapide de leurs actions « Covid ».

Ensuite, nous avons choisi de développer nos interventions prioritairement à l'échelle locale. Durant toute l'année 2020-2021, le cap fut orienté vers notre territoire, comme l'illustre en partie les nouveaux lauréats. Plus que jamais pendant la crise, les acteurs d'un même territoire doivent se serrer les coudes et imaginer ensemble de nouvelles synergies.

Par exemple, nous avons enclenché durant l'année des partenariats structurants avec la Ville de Poitiers et le Centre des Jeunes Dirigeants pour donner naissance en 2022 à une Fondation territoriale, créatrice de liens entre les entreprises et les projets associatifs. Créer une telle structure, fédératrice de mécénat local, nous semble combler un manque pour la Vienne.

Autre exemple, en soutenant cette année et pour trois ans, l'émergence d'un réseau de soutien aux familles d'enfants hospitalisés au CHU de Poitiers. Porté par un collectif d'acteurs de l'action sociale, de la santé et de la famille, le réseau SOLFAEH illustre qu'à plusieurs nous pouvons essayer de traiter un sujet complexe, là où les pouvoirs publics sont démunis. Grâce à la Fondation Libellud, ce réseau naissant à déjà une base financière solide pour développer son projet. Leurs futurs partenaires savent qu'ils bénéficient de notre soutien pluriannuel, cela sécurise leurs premières années de déploiement et souhaitons-le, leur permettra de



Plus que jamais, pendant la crise, les acteurs d'un même territoire doivent se serrer les coudes et imaginer ensemble de nouvelles synergies.

convaincre de nouveaux mécènes.

Cette année nous voulions aussi parler de nos lauréats au grand public. Faire leur promotion, dire pourquoi nous les avons sélectionné l'année dernière. Lorsque cette idée est née, nous imaginions un événement ouvert ou la présentation de chacun aurait côtoyé une collecte de fond par exemple. Pour créer cet événement, nous voulions que des jeunes soient à la manoeuvre. Leur regard sur le mécénat est important pour nous.

C'est aux étudiant de BTS de 2eme année « Animation des Territoires » du Lycée Kyoto de Poitiers que cette mission fut confiée.

Durant un an, ils ont préparé

dans le cadre de leur étude, un événement autour du mécénat local pour le 19 mars 2021. Suite à la décision de ne pas faire d'événement en présenciel, ils ont su rebondir et créer de toute pièce une émission sous forme de live Youtube. Deux heures durant lesquelles se sont succédées interviews filmées de nos lauréats et interventions de nos invités en plateau. Madame la Maire de Poitiers a accepté l'invitation et dialogué sans filtre avec les jeunes. Cet événement n'aurait pas eu lieu sans leur inventivité et leur force de travail. Un grand merci à eux.

Imagination et conviction sont les valeurs qui ont rythmées cette année originale, notre deuxième année d'existence !



Toujours plus de sens à nos actions

Nos programmes

A travers nos deux programmes de financement nous avons, pour cette deuxième année, soutenu des projets associatifs essentiellement locaux.

Le Programme Explore

finance des idées nouvelles qui ont besoin d'éclorre. Elles sont financées pour un an maximum.

Le Programme Eurêka, finance des projets éprouvés qui nécessitent un déploiement constant sur plusieurs années.

Nous travaillons aussi en réseau avec d'autres

acteurs de l'intérêt général ou du mécénat. Cela nous permet de construire des influences collectives de long terme et ancre la fondation dans un écosystème vertueux.

Enfin, nous oeuvrons à installer l'idée du mécénat au coeur des PME et l'esprit d'une entreprise engagée sur notre territoire en témoignant autant que possible de notre travail. Pour preuve cette année, de nombreuses tribunes dans la presse ou de posts sur les réseaux sociaux ont permis de porter notre message.



Lauréat 2019-2023

Les Faiseurs de liens

Compétences psychosociales



Association née à l'occasion de notre partenariat, Les Faiseurs de liens, sont issus du monde de l'éducation et de l'accompagnement des jeunes.

Nous les soutenons afin qu'ils puissent développer le rayonnement de bonnes pratiques en milieu scolaire. En particulier tous les « chefs d'oeuvre pédagogiques » déployés par les enseignants pour promouvoir l'empathie et les compétences psychosociales à l'école. A travers un site internet, ils diffusent des reportages, des témoignages d'enseignants et mettent en contact les professionnels et militants

désireux de construire une communauté.

En outre, ils s'attachent à faire témoigner les élèves ou à mettre en lumière avec eux les retombées positives des ateliers pédagogiques des faiseurs de liens dans les classes.

Il est intéressant aussi, qu'ils développent un projet au bénéfice d'un CFA pour toucher ce public éloigné des pratiques « d'éducation nouvelles ».

Ce qui est pertinent selon nous, c'est que le projet émane d'un collectif de professionnels de l'éducation et qu'il soit connecté au monde ludique.

En 1993, l'Organisation Mondiale de la Santé (OMS) introduit le concept de compétences psychosociales en le définissant comme la capacité d'une personne à répondre avec efficacité aux exigences et aux épreuves de la vie quotidienne.

Elles représentent l'aptitude d'une personne à maintenir un état de bien-être mental, en adoptant un comportement approprié et positif à l'occasion des relations entretenues avec les autres, sa propre culture et son environnement.

www.faiseursdeliens.fr



Lauréat 2019-2022

Min' de Rien

Une maison pour être à l'abri

Le projet Min'de Rien est célèbre à Poitiers. Des citoyens engagés ont décidé, sous l'impulsion de deux étudiantes, de s'occuper de jeunes migrants arrivés à la gare de Poitiers par hasard sur leur chemin d'exode. Des jeunes africains pour la plupart qui sans l'aide de l'association étaient contraints de vivre à la rue dans des conditions déplorables. Tel était le malheureux constat en 2016 à Poitiers.

Aujourd'hui une cinquantaine de familles se relayent pour héberger les jeunes et les accompagner dans la reconnaissance de leur minorité et/ou de leurs droits.

L'association avait besoin d'aide dans plusieurs aspects de son fonctionnement: juridique, transport, mise à l'abri du public, administratif... Après un débat « citoyen » au sein de l'entreprise, nous avons décidé de financer la location d'une maison durant 3 ans pour mettre à l'abri ces jeunes et leur permettre ainsi de (re)trouver une stabilité durant cette période de transition.

Cette maison est aujourd'hui vivante et accueille entre 6 et 8 jeunes et mobilise plusieurs adultes toutes les semaines.

Au 47 rue du fief de Grimoire.

« Je me sens bien dans cet endroit, dit Etienne. On se comprend bien avec les autres. C'est bien placé, je peux facilement aller au lycée, au club de foot. »

« Notre jardin est petit et plein d'herbes folles, mais nous y apportons suffisamment de soin et d'attention pour qu'y mûrissent des fruits beaux et sains. C'est ce que nous voulions, et nous souhaitons continuer à le faire. » Chantal.

mdr86.jimdofree.com

Lauréat 2019-2024

#CROUSPlay

Des Ludothèques dans les résidences U



Ce projet est le fruit d'une rencontre ludique et d'un partenariat avec l'Union des Editeurs de Jeux de société (UEJ). Né de la volonté d'utiliser le jeu comme moyen de lien social avec les étudiants vivants en résidences universitaires et pouvant être parfois isolés. Hélas, la période du Covid nous montre à quel point ce constat était pertinent. Un territoire d'expérimentation, un partenariat pluriel et des dons de jeux font le socle de l'action.

En effet, les Cités Internationales du Jeu (CIJ) sont des lieux de vie au sein des résidences ou restaurants universitaires

du CROUS BFC. Elles offrent aux étudiants un espace animé par des services civiques et/ou des contrats étudiants pour se retrouver et se détendre autour d'activités ludiques favorisant leur socialisation. Un des axes de développement des CIJ est également l'e-sport. C'est une expérimentation reproductible dans d'autres CROUS en France. Son bien fondé a été démontré avec plus de 3 000 étudiants touchés en 2019.

En ce sens, la Fondation a permis de tester un dispositif social innovant au service de la jeunesse. Un déploiement national est envisagé pour 2022.

Les activités des CIJ consistent à organiser des soirées ludiques autour de jeux de sociétés et de jeux vidéos.

La fréquentation varie entre 8 et 30 personnes. En 2019-2020, les activités ont été menées par 11 étudiants en Contrat à Durée Déterminée et par 4 jeunes en Service Civique. Le travail des animateurs étudiants ou services civiques représente 2 243 heures d'activités sur un an et ce sont environ 3 000 étudiants qui ont participé à des activités organisées par les CIJ.

www.crous-bfc.fr/culture



Lauréat 2020-2021

Résidence Kennedy

Une résidence jeunesse en transformation

La Résidence Kennedy traverse une des plus importantes périodes de transition de son Histoire, depuis sa fondation en 1969, avec le renouvellement de son bâti sur le quartier des Couronneries à Poitiers.

Dans cette période charnière, c'est l'ensemble de l'action de l'association qui fait l'objet d'un réexamen pour mettre en place des solutions meilleures, plus efficaces et plus innovantes pour adapter de façon créative son action en direction des jeunes adultes.

Notre financement vise à soutenir leur projet « La yourt-K », Tiers Lieu

éphémère qui accompagne la création d'une nouvelle dynamique de quartier qui émergera du réaménagement de l'îlot Kennedy.

Nous soutenons aussi le projet « Barangai », projet artistique et culturel d'investissement graphique d'une tour avant sa destruction. Au travers d'artistes plasticiens tout terrain, ce concept éphémère fait entrer l'art au coeur de la vie du quartier. Il transforme, à sa manière, le regard sur la destruction et la récréation.

Acteur du logement des jeunes, l'association accueille et accompagne près de 400 jeunes par ans et plus 50.000 en 50 ans, dans le logement et au service d'un projet de société reposant sur une démarche d'éducation populaire.

La reconstruction est une opportunité unique pour que cette génération et la suivante (pour les 40 prochaines années) puissent trouver un cadre dans lequel étayer leur parcours, profiter d'un lieu stimulant et d'un environnement propice à leur insertion en tant que jeunes adultes.

Lauréat 2019-2024

Game-in-Lab

**La Recherche au
service du jeu**



Programme porté par Asmodee Research, le Programme Game-in-Lab nous a sollicité pour une alliance de fond et durable. En accord avec leur objectif de promouvoir à la fois le jeu et les démarches scientifiques, nous nous sommes engagés à créer une bourse de recherche spéciale qui porte sur l'acte éducatif à travers le jeu.

C'est dans ce cadre qu'est né un appel à projet spécifique sur l'éducation et le jeu de société au sein de Game-in-Lab. Il sera édité tous les ans jusqu'en 2024 et la Fondation en assure le financement.

Cette année, ce sont les Drs. Jorge Moya Higuera, Maître de conférences en psychologie et Jaume March Llanes, qui dirigent le groupe de Recherche Neuropsychologie, gènes et environnement de L'Université de Lleida en Espagne, qui ont été retenus.

Le projet de recherche "**Amélioration des fonctions exécutives par des jeux de société modernes chez les enfants à risque d'exclusion sociale**" vise à vérifier si les fonctions exécutives peuvent être améliorées par des jeux de société chez les enfants à risque d'exclusion sociale.

Game in Lab est un projet de Recherche sur les jeux de société, co-créé par Asmodee Research & The Innovation Factory, pour définir les intérêts scientifiques sur l'influence des jeux de société modernes.

L'orientation scientifique est assurée par un Comité composé de 15 experts issus du monde de la Recherche, de l'Industrie du jeu et du domaine de l'Innovation.

Le programme comporte également la création de plusieurs postes de chercheurs en contrat CIFRE pour des étudiants en doctorat.



Lauréat 2020-2023

Osons Ici et Maintenant

Transition avec un grand J

La Fondation d'entreprise soutient le financement du Programme 100% Transition porté par un consortium d'acteurs : Osons Ici et Maintenant qui pilote le projet, Ellyx, et 4 organismes de formation (INSUP, CFP Presqu'île, IFRA, Equinoxe).

Ce programme, d'une durée de 3 ans, déployé sur 8 territoires auprès de 300 jeunes, est né de la conviction forte de « Croire dans la capacité des jeunes les plus fragiles à contribuer aux enjeux de la Transition écologique et sociale sur nos territoires.

Il a une triple intention :
Proposer un parcours d'accompagnement,

décloisonner les approches entre acteurs et investir sur l'innovation pédagogique.

Notre financement est fléché sur le financement de la R&D sociale objet du programme pilotée par Ellyx (recherches du Céreq, journées nationales, actions spécifiques liées à la RD).

Ce projet est original à plus d'un titre car il associe dans son ADN, l'insertion des jeunes et les métiers de la transition qu'il nous faut absolument développer pour les décennies qui viennent.

Deux aspects fondamentaux pour nous.

La problématique de R&D sociale :

« Dans quelle mesure l'accompagnement inclusif de 100%

Transition peut amener à construire un projet de vie qui réponde aux aspirations individuelles ET qui soit contributif à la société de demain pour des jeunes rencontrant des difficultés d'insertion aux dispositifs institutionnels de droit commun.»

Lauréat 2020-2023

SOLFAEH

Un réseau solidaire unique en France



Le projet SOLFAEH est une démarche originale en France. Il est issu d'un collectif d'acteurs qui oeuvre à la création d'un réseau solidaire associatif à destination des familles d'enfants hospitalisés.

Leur questionnement était le suivant, comment faire face aux charges quotidiennes (factures,...) tout en prenant en compte la diminution des ressources au sein du foyer lorsqu'un enfant est hospitalisé ?
Comment manger correctement à l'hôpital et à moindre coût ?
Ou encore comment résoudre, ce choix cornélien de rester auprès de son enfant malade ou

d'être présent auprès de la fratrie (aide aux devoirs, accompagnement à l'école, etc...) ?

Le réseau naissant souhaite réfléchir et proposer des trajets solidaires, développer une offre d'hébergement de proximité, garantir l'accès aux droits ou encore assurer un mode de garde auprès de la fratrie.

En s'appuyant sur les ressources et les synergies des acteurs du territoire, SOLFAEH lance un projet ambitieux et au combien utile pour les jeunes hospitalisés et leurs familles.

Initié par Un Hopital Pour les Enfants et l'UDAF de la Vienne, le réseau s'appuie sur un ensemble de structures et de compétences diverses, toutes concernées par l'accompagnement des familles :

Jonathan Pierres Vivantes 86

La Fédération d'Aide à Domicile en Milieu Rural - ADMR

L'UNA 86, Aides, Soins et Services à Domicile -

Pour Aider Utilement Les Autres – PAULA



Faire réseau

Focus sur notre adhésion à l'Admical

Depuis sa création en 1979, l'association Admical s'engage aux côtés des entreprises pour impulser la dynamique nécessaire au développement du mécénat en France.

La fondation Libellud est adhérente depuis sa création mais nous avons eu la surprise d'apprendre cette année que la Ville de Poitiers était aussi adhérente comme de plus en plus de commune en ce moment. Une dynamique nouvelle de collaboration militante est dorénavant possible entre les mécènes privés et les collectivités publiques. C'est nouveau d'utiliser ce terme de « militant » entre nous.

Nous pourrions dire que c'est une forme de « volonté de

bien faire ensemble », volonté encouragée par un réseau bienveillant.

Cette année, la Fondation Libellud a été conviée à participer au groupe de préparation du Mécènes Forum 2021. Représentant une forme de mécénat « nouvelle vague », nous avons pu co-construire, avec nos confrères, un événement où la place des porteurs de projets a été renforcée. Des témoignages poignants et argumentés ont su faire réfléchir la communauté des mécènes pour modifier les processus de financement. Cette orientation correspond à notre ambition de mettre nos lauréats en avant et de consolider le bien commun.



23 rue Alsace Lorraine
86000 Poitiers
www.libellud-fondation.org
contact@libellud-fondation.fr

*CROIRE
EN LEUR
REUSSITE*